

# La lettre estivale n°3



Mesdames, Messieurs,

Ce nouveau numéro de « La lettre estivale » me permet de faire un point sur l'actualité de ces six derniers mois sur notre commune et d'évoquer les projets à court terme.

Je veux tout d'abord souhaiter la bienvenue à Elodie Charles qui a ouvert son salon de coiffure « l'Art du cheveu » en janvier dernier.

Ensuite, je me dois d'aborder les aménagements de la RD 42 et la RD 7 qui sont terminés, cela permet de sécuriser nos piétons et de réduire la vitesse en agglomération.

Enfin, je ne peux passer sous silence les projets validés par le conseil municipal. Il a décidé la création d'un citypark qui jouxtera le stade ainsi que le remplacement de 30% de l'éclairage public (anciens lotissements) qui seront réalisés au cours du second semestre.

Par ailleurs, un projet de MAM (Maison d'Assistant(e)s, Maternel(le)s), est à l'étude et pourrait voir le jour au cours du dernier trimestre 2024.



Bel été 2023.

Le Maire  
Didier Torché

La Présidente de la Région à Cormes,

En « immersion » sur le territoire de l'Huisne Sarthoise, les 15 et 16 juin, Christelle Morançais, Présidente de la Région des Pays de la Loire, est venue à Cormes, à la Ferme de la Bissonnière, à la rencontre des agriculteurs : un échange fructueux en présence de Didier Reveau, conseiller régional, Président de notre communauté de communes et de Didier Torché, Maire.



## BRÈVES CORMÉENNES

### UN MOMENT ATTENDU

40 élèves de notre école « Roger Mahuet » sont partis le 22 mai en classe de mer à La Turballe, accompagnés de 2 enseignants et de 3 encadrants bénévoles.

Ce séjour financé en grande partie par l'Association des Parents d'Elèves, avec notamment le concours de la commune, a enthousiasmé les participants.



### SALLE POLYVALENTE : des dates à retenir

#### 8 octobre 2023 : un Forum des Associations Corméennes

Le Comité des Fêtes a pris l'initiative de réunir les associations de la commune pour se rassembler lors d'une manifestation. Dans le cadre de la Fête de la St Denis, les associations vous présenteront la nature de leurs activités.

#### 26 novembre 2023 : Une remise de médailles des Justes

Une cérémonie de remise de la médaille et du diplôme des Justes parmi les Nations à titre posthume à Basile et Blanche Fourré et à leur fille Hélène Clément va être organisée en relation avec le Comité Français Yad Vashem. Information début novembre sur le panneau numérique et dans les commerces.

### SON DERNIER JOUR... DE TRAVAIL



Le 23 février, notre commune a vécu un événement : la dernière tournée de notre facteur Alain Baglan, après 19 ans de présence professionnelle sur notre commune.

2 jours après le carnaval, Alain, corméen, n'avait pas manqué d'arborer une tenue non réglementaire pour son dernier jour.

### TROTTOIRS : entretien, stationnement

Que vous soyez propriétaire, locataire ou occupant à titre gratuit, l'entretien du trottoir devant votre domicile vous incombe.

Cela comprend le nettoyage des feuilles mortes et des débris, le désherbage, le dégagement de la neige et du verglas, l'épandage de sel, de sable ou de tout autre produit pour assurer la sécurité en hiver.

Attention : cela ne vous donne pas pour autant le droit d'y stationner. **Le stationnement sur les trottoirs est interdit** et est passible d'une amende de 35 à 135€

## Budget 2023 un budget volontariste pour des opportunités

Le conseil municipal a voté le 11 avril le budget primitif 2023 avec une section de fonctionnement qui s'établit à 898 337 € et une section d'investissement de 554 303 €.

Ce budget est d'une part le reflet de la volonté des élus municipaux corméens de faire évoluer le cadre de vie communal, d'autre part d'optimiser les dépenses tant en fonctionnement qu'en investissement.

Les recettes fiscales budgétées croissent de la seule revalorisation automatique des bases de calcul liées à l'inflation : **sur proposition de M le Maire, d'ailleurs annoncée dès la cérémonie des vœux, le conseil municipal n'a pas augmenté le taux communal des taxes foncières.**

### 2023, un fonctionnement maîtrisé, un investissement à nouveau élevé

Elaboré dans un contexte particulier de crise financière, énergétique et une inflation, le budget 2023 a été construit en ayant toujours à l'esprit les objectifs définis : être réaliste par rapport à certaines dépenses de fonctionnement qui augmentent, être raisonnable par rapport aux engagements, mener à bien des travaux tant en fonctionnement qu'en investissement qui relèvent d'une saine gestion du patrimoine, poursuivre un plan d'investissement pour la commune. Cela se retrouve dans le budget.

L'année 2022 a permis de mener à leur terme les travaux routiers importants des RD 42 et 7, d'acheter un tracteur avec broyeur, d'aménager le Petit Saint Louis, de réaliser des aménagements à l'école ... pour un montant global au compte administratif de 396 000 € et ce sont 341 000 € qui sont inscrits pour 2023.

*Le bulletin municipal de décembre 2023 présentera l'analyse du compte administratif et les principaux chiffres du budget 2023*

### L'opportunité des projets 2023

Ce paragraphe est un focus sur des projets qui soit n'étaient pas prévus sur la durée du mandat, par exemple le terrain multisports, soit qui devaient s'inscrire vers 2025-2026 comme une intervention pour l'éclairage public. L'opportunité a fait qu'ils sont inscrits en 2023 comme une étude en vue de la réalisation d'une MAM.

#### Le terrain multisports ou citypark

Dès octobre 2021, le Président de la République a annoncé qu'un vaste plan d'équipements sportifs devait voir le jour à l'horizon des Jeux Olympiques 2024, plan doté de 200 millions d'euros. La commune a souhaité s'inscrire dans ce cadre pour la réalisation d'un terrain multisports qui sera implanté près du stade.



Elle a sollicité un soutien financier de l'Agence Nationale du Sport (ANS) et l'a obtenu, elle a demandé une aide complémentaire de l'Etat, un Fonds de concours de la Communauté de communes pour ce projet qui a été approuvé définitivement lors du conseil municipal du 11 mai dernier pour un montant de 93 679 € HT

Le planning est arrêté : l'entreprise Fléchart va réaliser la plate-forme à compter du 28 août prochain, la société Qualicité installera le terrain à compter du 2 octobre et il devrait être opérationnel pour les vacances de la Toussaint.

#### L'éclairage public

Les enjeux autour de l'éclairage public sont économiques par la maîtrise de la consommation d'énergie et environnementaux avec la diminution des nuisances lumineuses. La commune s'est inscrite dans cette démarche et a sollicité une aide de l'Etat dans le cadre du fonds d'accélération de la transition écologique dans les territoires appelé « Fonds Vert ». Une 1<sup>ère</sup> tranche de travaux d'un montant de 40 288 € TTC va concerner les anciens lotissements sauf les secteurs Bel Air et La Perrière. Il s'agit de nouveaux luminaires LED, de nouvelles lanternes LED ainsi que dans certains cas de nouveaux mâts.

#### Une étude en vue d'une MAM

D'un côté une sonnette d'alarme tirée par la commune dans le bulletin municipal sur le besoin d'assistantes maternelles, leur nombre diminuant, d'un autre côté 4 potentielles assistantes maternelles qui frappent à la porte de la mairie faisant part de leur intention de créer une association pour exercer ensemble cette profession.

La commune se devait de saisir cette opportunité et un crédit d'étude de 50 000 € a été inscrit au budget primitif. A suivre ...

### Le point sur le schéma directeur d'assainissement

La commune a décidé dès 2021 d'établir un schéma directeur d'assainissement, outil de programmation qui permet d'améliorer la connaissance, la gestion et le fonctionnement du système d'assainissement des dites eaux usées.

Les conclusions de l'étude confiée à un cabinet sont maintenant connues. Notre bulletin municipal de décembre prochain consacrera un article aux préconisations qui auront été soumises au conseil municipal.

## Carnaval sous l'égide de l'APE



Bravo à l'Association des Parents d'Elèves de Cormes qui a décidé d'organiser à nouveau un carnaval à Cormes. Après sept ans d'interruption, cette manifestation a réuni de nombreux enfants qui ont défilé dans la commune, accompagnés de leurs parents.

## Une belle exposition

La Chapelle St Lyphard a accueilli pendant 10 jours début juin une exposition des réalisations des 7 élèves de l'atelier de peinture de Cormes, animé par Annie Lemaire-Teroute.



Lors du vernissage, Didier Torché, Maire, n'a pas manqué de féliciter les élèves et leur professeure qui avait également exposé quelques-unes de ses œuvres.

*Les cours sont dispensés le jeudi de 14 H à 16 H à la salle des Associations. N'hésitez pas à vous renseigner au secrétariat de la mairie.*

## Du théâtre de boulevard

Au cours du 1<sup>er</sup> trimestre, le Comité du Patrimoine de Cormes a organisé 2 séances théâtrales à la salle polyvalente communale en faisant appel une nouvelle fois à la troupe la Compagnie de Vair de St Cosme en Vairais.

Le titre de la pièce était prometteur : « Rien ne sert de tout dire, il faut mentir à point » et les



spectateurs ont apprécié le jeu des acteurs amateurs.

## Deux courses cyclistes animées



Elles devaient se dérouler toute la journée, elles ont eu lieu seulement le 7 mai après-midi par manque de compétiteurs le matin, elles ont été perturbées par de nombreuses averses et pourtant elles ont été animées.

Le VSF cyclisme, organisateur, avec le soutien de la commune de Cormes, peut être remercié pour son engagement, lui qui près d'un mois plus tard a été à la manœuvre pour

l'organisation du Tour de l'Huisne Sarthoise, qui a servi de support au championnat régional élite et open 1.

## Travaux à l'église



Fin mai dernier, des travaux sur la couverture de l'église ont été réalisés. Des faitières et des gouttières en zinc ont été posées ainsi que des coyaux en sapin traité.

## Un nouveau camion est arrivé

La commune a dû acquérir un nouveau camion benne suite au vol du précédent en octobre 2022.

Il a coûté 25 500 € HT, charge allégée par le montant perçu de l'assurance.



## 16 Septembre 2023 : 3<sup>ème</sup> journée écocitoyenne

Ceux qui ont participé en 2021 ou 2022 sont repartis avec le sentiment du devoir accompli : le nombre de déchets récupérés en 3 heures en témoigne. Par contre, il faut l'avouer, c'est une goutte d'eau par rapport à ce qui peut être jeté à longueur d'année sur la voie publique.

Il vous est à nouveau proposé de participer le 16 septembre prochain, de 9 H à 12 H, à une opération de ramassage de déchets sur la voie publique avec un départ de la salle polyvalente. Venez nombreux pour participer à cette mobilisation.

Inscrivez-vous à la mairie par téléphone 02.43.93.24.04 ou par mel : [mairiecormes@wanadoo.fr](mailto:mairiecormes@wanadoo.fr)

## Un 8 mai 2023 exceptionnel

Dès le bulletin municipal de décembre 2022, le rendez-vous était fixé : 8 mai 2023, célébration du centenaire du Monument aux morts.

Et le jour J arrivé, la cérémonie a su captiver le public présent auquel s'étaient joints Jean-Carles Grelier, Député et Marie-Thérèse Leroux, Vice-Présidente du Conseil départemental.

Après avoir marqué la commémoration de la victoire du 8 mai 1945, Didier Torché, Maire, a retracé l'histoire de notre Monument aux Morts dont l'édification a été décidée en mai ... 1923, par le conseil municipal de l'époque et son maire Léon Masson. Cormes comptait alors 721 habitants et notre commune avait perdu 37 hommes lors de ce premier conflit mondial : le devoir de mémoire s'imposait.

5 hommes, victimes du second conflit mondial, y sont aussi inscrits : un sixième vient de les rejoindre. Un natif de Cormes, Paul Coignard, s'est illustré comme pilote au sein des Forces Aériennes Françaises Libres basées en Angleterre : son nom est maintenant inscrit sur notre Monument, présenté par un historien sarthois, comme le plus attachant de la Sarthe.

### Une cérémonie commémorative qui a su allier souvenir, reconnaissance et cohésion locale.



#### Le Monument aux Morts en chiffres :

- Un coût global de 7725 francs
- Une pierre blanche de Poitiers, de 3,25 m de hauteur et de 1,50 m de largeur,
- Un Poilu de 1,60 m de hauteur,
- 38 noms gravés pour la guerre 1914-1918
- 6 noms gravés pour la guerre 1939-1945

Avec la présence d'un piquet d'honneur de l'Unité de la Sécurité Civile de Nogent le Rotrou, Cormes était l'une des 4 communes sarthoises bénéficiant d'une présence militaire.

### Paul Coignard, qui a vécu et est mort pour « La France Libre »

Depuis le 8 mai dernier, son nom est inscrit sur notre Monument. Né à Cormes en juillet 1917, ses parents habitant Oran en Algérie y avaient leurs attaches familiales au Château de Panet, depuis la fin du 19<sup>ème</sup> siècle. Ils avaient pour habitude d'y retrouver d'autres membres de la famille pendant la période estivale.

A l'âge de 20 ans, il a choisi d'étudier à l'Ecole Supérieure d'Aéronautique et est devenu pilote militaire en mars 1940. Il a ensuite rejoint le Général de Gaulle à Londres et a intégré les Forces Aériennes Françaises Libres comme Lieutenant.

Il est malheureusement disparu en mer le 23 août 1942 alors qu'il était le leader de 6 appareils Spitfire au-dessus de St Valéry en Caux en Seine-Maritime : ce héros de la France Libre avait 25 ans !



Le nom de Paul Coignard dévoilé par M le Maire et Mme Wesser

## Témoignages

### Mon 8 mai 2023

« Cette journée fut particulièrement émouvante. Elle a fait se rencontrer l'histoire de ma famille avec la grande Histoire et nous rappelle de ne jamais l'oublier !

Quelle surprise de voir les avions voler au-dessus de Cormes au moment où Paul Coignard, membre de ma famille, était honoré ! C'était très émouvant.

Je remercie tous ceux qui ont organisé cette cérémonie exceptionnelle pour l'histoire de Cormes. »

Virginie Wesser

### Mon 8 mai 2023

« Cette commémoration a été pour moi un retour aux sources de mon enfance. Je me suis souvenue qu'à l'époque, autour du Monument aux morts, les enfants des écoles, avec leurs instituteurs, se réunissaient et chantaient la Marseillaise.

Cette cérémonie fut très émouvante notamment à l'appel des 38 noms des jeunes hommes qui figurent sur ce monument. J'ai pensé à la vie qu'ils n'ont pas eue et qu'ils auraient pu avoir... Merci. »

Janine Rubira (fille de Paulette et Joseph Blot)